



PREMIERE LECTURE : Livre des Proverbes 8,22-31

Introduction : Pour les hommes de la Bible, il ne fait pas de doute que Dieu conduit le monde avec sagesse ! « Tu as fait toutes choses avec sagesse » dit le psaume 103 (104) que nous avons chanté pour la Pentecôte. C'est même tellement une évidence qu'on en arrive à écrire des discours entiers sur ce sujet. C'est le cas du texte que nous lisons ici : il s'agit d'une véritable prédication sur le thème : « Depuis l'aube du monde, l'humanité et le cosmos baignent dans la Sagesse de Dieu. »

Proverbes 8, 22-31

Écoutez ce que déclare la Sagesse de Dieu :

22 « Le SEIGNEUR m'a faite pour lui,
principe de son action,
première de ses œuvres, depuis toujours.

23 Avant les siècles j'ai été formée,
dès le commencement,
avant l'apparition de la terre.

24 Quand les abîmes n'existaient pas encore,
je fus enfantée,
quand n'étaient pas les sources jaillissantes.

25 Avant que les montagnes ne soient fixées,
avant les collines, je fus enfantée,
26 avant que le SEIGNEUR
n'ait fait la terre et l'espace,
les éléments primitifs du monde.

27 Quand il établissait les cieux, j'étais là,
quand il traçait l'horizon
à la surface de l'abîme,

28 qu'il amassait les nuages dans les hauteurs
et maîtrisait les sources de l'abîme,

29 quand il imposait à la mer ses limites,
si bien que les eaux
ne peuvent enfreindre son ordre,
quand il établissait les fondements
de la terre.

30 Et moi, je grandissais à ses côtés.
Je faisais ses délices jour après jour,
jouant devant lui à tout moment

31 jouant dans l'univers, sur sa terre,
et trouvant mes délices
avec les fils des hommes. »

Parce que l'idée même de Trinité n'effleurait personne tout au long de l'histoire des hommes de l'Ancien Testament, ne nous attendons pas, pour la fête de la Trinité, à lire des textes de l'Ancien Testament qui emploieraient le mot. Mais ce que nous lisons ici est considéré par l'Eglise comme une lointaine préparation à la découverte du Mystère de la Trinité.

Au début, pour le peuple élu, la première urgence était de s'attacher au Dieu Unique ; d'où la lutte farouche de tous les prophètes contre l'idolâtrie et le polythéisme parce que la vocation de ce peuple est précisément d'être témoin du Dieu unique.

Première étape, donc, découvrir que Dieu est UN ; pas question de parler de plusieurs personnes divines !

La foi juive au Dieu unique n'a donc jamais envisagé un Dieu-Trinité : mais il semble bien ici, que, sans abandonner l'unicité de Dieu, elle pressent qu'au sein même du Dieu UN, il y a un mystère de dialogue et de communion.

Plus tard seulement, les croyants apprendront que ce Dieu unique n'est pas pour autant solitaire, il est Trinité. Ce mystère de la vie trinitaire a été la grande découverte du Nouveau Testament, après la Résurrection du Christ et à la lumière de l'Esprit Saint reçu à la Pentecôte.

A ce moment-là, quand les Apôtres et les écrivains du Nouveau Testament ont commencé à entrevoir ce mystère, ils se sont mis à scruter les Ecritures et ils ont donc fait ce qu'on appelle une relecture ; et en particulier, ils ont relu les lignes que nous lisons ici et qui parlent de la Sagesse de Dieu et ils y ont lu en filigrane la personne du Christ.